

L'apostolat des laïcs

A- Orientation

« La foi, si elle n'est pas mise en œuvre, est bel et bien morte » écrit saint Jacques aux premières communautés chrétiennes (Jc 2,17). Ce message s'adresse aussi à nous. Baptisés, nous sommes devenus prêtres, prophètes et rois, appelés à témoigner, par notre manière de contempler le monde et de vivre dans la société, de la présence de Dieu dans ce monde et de son amour pour chaque être humain.

Le Pape Léon XIV, reprenant des propos du Pape François, nous le redit : Il faut toujours se rappeler que la proposition de l'Évangile n'est pas seulement celle d'une relation individuelle et intime avec le Seigneur. La proposition est plus large : « elle est le Royaume de Dieu... Donc, aussi bien l'annonce que l'expérience chrétienne tendent à provoquer des conséquences sociales. Cherchons son Royaume. » (Dilexi te n° 97)

B- Focus local

Notre département est riche de grandes diversités culturelles (plus de 80 nationalités sont présentes en Val-de-Marne), spirituelles (les trois grandes religions monothéistes sont bien présentes) et aussi sociales (grandes mobilités liées au transport, renouvellement régulier de la population, disparition des grandes usine, naissance d'autres emplois...)

Après des décennies de déchristianisation, nous observons depuis quelques années un regain de quête de sens et de cohérence chez nos concitoyens : c'est cette même recherche qui a été à l'origine d'un important développement des mouvements dans notre diocèse dans le passé.

C- Questionnement

- Qu'est-ce que « vivre et agir en chrétien » signifie pour moi aujourd'hui : dans mes différents lieux de vie (famille, amis, travail, paroisse, écoles, quartiers...), et d'engagements (associations, société...) ?
- Comment les communautés de Foi auxquelles nous appartenons (paroisses, catéchuménat, aumôneries, mouvements, associations de fidèles...) soutiennent-elles sur ce chemin d'engagement dans le monde, à la sortie des temps communautaires ? Sont-elles des lieux de partage et d'encouragement mutuel à mieux vivre et agir en chrétien dans mes différents lieux de vie ? en quoi ?
- Osons-nous partager notre espérance chrétienne auprès de nos proches, en famille, au travail, dans nos quartiers ? Si oui, comment ? Si non, pourquoi ? De quoi chacun aurait-il besoin pour « oser » davantage ?
- Au travers de ces questionnements y-a-t-il un appel à entendre ? Personnel - en paroisse - en diocèse ? Quels petits pas ou conversions pouvons-nous envisager ?

D- Ressources

Evangile de Jésus-Christ selon Saint Matthieu, 25, 37-45

Alors les justes lui répondront : "Seigneur, quand est-ce que nous t'avons vu... ? tu avais donc faim, et nous t'avons nourri ? tu avais soif, et nous t'avons donné à boire ? tu étais un étranger, et nous t'avons accueilli ? tu étais nu, et nous t'avons habillé ? tu étais malade ou en prison... Quand sommes-nous venus jusqu'à toi ?" Et le Roi leur répondra : "Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait."

Lettre de Saint Jacques chapitre 2

Mes frères, si quelqu'un prétend avoir la foi, sans la mettre en œuvre, à quoi cela sert-il ? Sa foi peut-elle le sauver ? Supposons qu'un frère ou une sœur n'ait pas de quoi s'habiller, ni de quoi manger tous les jours ; si l'un de vous leur dit : « Allez en paix ! Mettez-vous au chaud, et mangez à votre faim ! » sans leur donner le nécessaire pour vivre, à quoi cela sert-il ? Ainsi donc, la foi, si elle n'est pas mise en œuvre, est bel et bien morte.

Concile Vatican II, Décret sur l'Apostolat des laïcs, 1965

Le propre de l'état des laïcs étant de mener leur vie au milieu du monde et des affaires profanes, ils sont appelés par Dieu à exercer leur apostolat dans le monde à la manière d'un ferment, grâce à la vigueur de leur esprit chrétien.

Pape François, 18 février 2013 Conférence « Pasteurs et laïcs appelés à marcher ensemble »
L'apostolat des laïcs est avant tout un témoignage ! Témoignage de sa propre expérience, de sa propre histoire, témoignage de la prière, témoignage du service à ceux qui sont dans le besoin, témoignage de la proximité aux pauvres, proximité aux personnes seules, témoignage de l'accueil, surtout de la part des familles.

Être apôtre aujourd'hui (délégation des mouvements d'Action Catholique de France à Rome en 2022) :

Au-delà d'être et de donner des signes visibles du Royaume en train d'advenir, (il s'agit de permettre) à des personnes de découvrir et de reconnaître la puissance de vie qui vient de Jésus Christ, et de devenir elles-mêmes des signes, même si elles ne partagent pas au départ la foi chrétienne (comme le centurion romain de l'Evangile ou le bon samaritain). L'Evangile s'inscrit dans la chair de la société et constitue une nouvelle page des Actes des Apôtres, que nous écrivons dans la langue d'aujourd'hui.

E. Pour agir et aller plus loin

- Dans le diocèse, des mouvements pour nous soutenir :
<https://catholiques-val-de-marne.cef.fr/diocese/mouvements-et-associations-de-fideles/>
- Des services diocésains à contacter pour connaître les ressources :
 - Eglise et société : eglise-et-societe@eveche-creteil.cef.fr
 - Pastorale des familles : pastorale.familiale@eveche-creteil.cef.fr
 - Formation des baptisés : formation@eveche-creteil.cef.fr
 - Vie associative en Eglise : vie.associative@eveche-creteil.cef.fr

[Voir PDF](#)